

Plurale Hospitalgeschichte(n). Caritas, Resilienz und Transformation in der longue durée

Pluralizing Hospital Histories. Charity, Resilience, and Transformation in the Longue Durée

Sonntag, 06.10. | Sunday, October 6

6-8

Get-together und gemeinsames Abendessen [optional]

Get-together and dinner for the speakers [optional]

Montag, 07.10. | Monday, October 7

10:45-12

Spaziergang: Spital und Stadt

Walking Tour: The Hospital and the City

12-1

Lunch

1-1:30

Willkommen | Welcome

1:30-2:15

Jenny Oesterle, Kathrin Pindl

Mission Statement und Informationen zur geplanten Publikation in der Reihe „Studien zur Geschichte des Spital-, Wohlfahrts- und Gesundheitswesens“

Mission Statement and Information on the Publication in the Series „Studien zur Geschichte des Spital-, Wohlfahrts- und Gesundheitswesens“

2:15-2:45

Kaffeepause

Coffee Break

PANEL 1 | Plurale Hospitalgeschichte(n): Religion und Spital | Plural Hospital Histor(ies): Religion and Hospital

2:45-3:30

Franziska Strobel, Regensburg

Der Fürther Hekdesch – das jüdische Kranken- und Armenhaus im Wandel der Zeit | The Fürth Hekdesch. A Jewish Hospital and Poorhouse through the Ages

3:30-4:15

Sreekumar Vijayakumaran, Thrissur

From Healing Houses to Hospitals. Tracing the History of Pre-Modern Hospitals in India | Von heilenden Häusern zu Krankenhäusern. Von Heilungshäusern zu Krankenhäusern. Auf den Spuren der Geschichte der vormodernen Krankenhäuser in Indien

4:15-5

Arne Thomsen, Dortmund

Katholisches Krankenhauswesen im Ruhrrevier von den Anfängen der Industrialisierung bis zum Zweiten Weltkrieg | Catholic Hospitals in the Ruhr Region from the Beginnings of Industrialization to the Second World War

5-6

Snacks und Spaziergang zum Runtingersaal in der Altstadt

Snacks and Walk to the Runtingersaal Location in the Old Town

6-7:30

KEYNOTE

Ahmed Ragab, Baltimore

The Medieval Islamic Hospital: Medicine, Religion and Charity | Das mittelalterliche islamische Hospital: Medizin, Religion und Wohlfahrt

Dienstag, 08.10. | Tuesday, October 8

PANEL 2 | Caritas, Resilienz und Transformation. Hospital und Gesellschaft | Caritas, Resilience and Transformation. Hospitals and Societies

8:30-9:15

Bettina Blessing, München

Ordensspitäler zwischen Beharrung und Anpassung. Das Münchener Hospitalwesen der Münchener Barmherzigen Brüder (1750-2024) | Religious Hospitals between Persistence and Adaptation. The Hospital System of the Brothers Hospitallers of Saint John of God in Munich (1750-2024)

9:15-10 a.m.

Samira Khettab, Blida

Architectural Diversity of Algeria's Hospital Heritage. European-Local Confrontations | Die architektonische Vielfalt historischer Krankenhäuser in Algerien. Europäisch-lokale Konfrontationen

10-10:15

Kaffeepause

Coffee Break

10:15-11

Nikoletta Giantsi, Athen

La charité dans le cadre des institutions hospitaliers comme juridiction civile et/ou ecclésiastique. Le cas de la léproserie de Saint Pierre à Bruxelles | Charity in the Context of Hospital Institutions as Civic and/or Ecclesiastical Jurisdiction. The Case of the Saint Pierre Leprosarium in Brussels | Caritas im Kontext von Hospitälern im weltlichen und/oder kirchlichen Recht. Der Fall des Leprosariums von Saint Pierre in Brüssel

11-11:45

Alexandra-Kathrin Stanislaw-Kemenah, Dresden

Geltungsgeschichte(n). Dresdner Hospitäler des Spätmittelalters und der Frühen Neuzeit im Spannungsfeld von städtischer Politik und Gesellschaft | Histories of Validity. Dresden Hospitals of the Late Middle Ages and the Early Modern Period in the Field of Tension between Urban Politics and Society

11:45-1

Lunch

PANEL 3 | Hospital und Metropolität | Hospitals und Metropolitanism**1-1:45**

Maximilian Filchner, Regensburg

Wohlfahrtswesen im Mittelalter. Die Stiftungskultur der Regensburger Bürgerinnen als Rückgrat der sozial-caritativen Funktion | Welfare in the Middle Ages. The "Foundation Culture" of Regensburg Citizens as a Backbone of its Socio-Charitable Function

1:45-2:30 p.m.

Joana Balsa de Pinho, Lisboa

Hospitals at the urban context the case of All Saints royal hospital in Lisbon (séc. XVIXVIII) | Krankenhäuser im städtischen Kontext – das Fallbeispiel des Königlichen Krankenhauses Allerheiligen in Lissabon (séc. XVIXVIII)

2:30-3:15 p.m.

Ninon Dubourg, Liège

Golden Age for the Elderly Pensioners. The Example of the Hospital Saint Julien in Liège between the 15th and the 16th Century | Goldenes Zeitalter für die Senioren. Das Beispiel des Hospitals von Saint Julien in Lüttich zwischen dem 15. und 16. Jahrhundert

3:15-3:45

Kaffeepause

Coffee Break

3:45-5

Projektvorstellung "Hospitäler in Bayern" | Project presentation "Hospitals in Bavaria"

Joachim Wild, München | Philipp Winkler – Artur Dirmeier – Kathrin Pindl, Regensburg

5-6:30

Abendvortrag | Evening Lecture

Martin Scheutz, Vienna | Alfred-Stefan Weiß, Salzburg

Kontrollierte Unübersichtlichkeit. Resilienzstrategien im Spital des 18. Jahrhunderts |
Controlled Complexity. Resilience Strategies in the hospital of the 18th century

6:30-8:30

Abendessen | Dinner

Mittwoch, 09.10. | Wednesday, October 9

PANEL 4 | Gesundheitspolitiken und Hospitalwesen | Hospital Health Policies

9-9:45

Fritz Dross, Erlangen

Metamorphosen der Fürsorge. Nürnberger Leprosorien auf dem Weg
in die Neuzeit | Metamorphoses of Care. Nuremberg Leprosaria on their Way towards
Modern Age

9:45-10:30

Janka Kovacs, Budapest

"Alternative Spaces" for the Mentally Ill. Mental Health Care in Eighteenth- and Nineteenth-
Century Hungary before the Institutionalization of Psychiatry | "Alternative Räume" für
psychisch kranke Menschen. Psychiatrische Versorgung im Ungarn des achtzehnten und
neunzehnten Jahrhunderts vor der Institutionalisierung der Psychiatrie

10:30-11

Kaffeepause

Coffee Break

11-11:45 a.m.

Robert Offner, Regensburg

Kurze Historie der Spitäler in der königlichen Freistadt Klausenburg | A Brief History of the
Hospitals in the Royal Free City of Cluj-Napoca

11:45-12:30

Nina Kulig, Regensburg

Das St. Katharinenhospital Regensburg im Nationalsozialismus (1933–1945) | The St.
Katharinenhospital Regensburg during National Socialism (1933-1945)

12:30-1:30

Lunch

PANEL 5 | Wirtschaftshistorische Verflechtungen | Economic Entanglements

1:30-2:15

Christina Vanja, Kassel

Werbung in eigener Sache. Die vielfältige Präsentation karitativer Einrichtungen in der Öffentlichkeit während der Frühen Neuzeit | Advertising on One's Own Behalf. The Diverse Presentation of Charitable Institutions to the Public during the Early Modern Period

2:15-3

Wolfgang Wüst, Nuremberg

Resilienz und Caritas in Zahlen. Rechnungen des Regensburger St. Katharinenspitals als Quelle langlebiger Wohlfahrt | Resilience and Caritas in Figures. The Accounts of St. Catherine's Hospital in Regensburg as a Source of Long-Lasting Welfare

3-3:30

Abschlussgespräch | Final Remarks

15:30

Konferenzende | End of Conference